



EL GABALLITO

7/1

AMLO regresa al Gobierno de la CDMX



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Andrés Manuel López Obrador

El presidente, **Andrés Manuel López Obrador**, regresará hoy al Antiguo Palacio del Ayuntamiento, nos dicen, para encabezar la reunión del gabinete de seguridad y en la que la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, dará a conocer los resultados obtenidos en la lucha contra la inseguridad. Además, dicen que ahí dará la tradicional conferencia mañanera, esa que tuvo su origen en el Anti-

güo Palacio del Ayuntamiento en el año 2000. Por cierto, hoy es el cumpleaños de la mandataria local, ¿será que el presidente aproveche su estancia para festejarla?



Dip. Isabela Rosales Herrera
Presidenta Mesa Directiva

Isabela Rosales Herrera

El susto de los diputados

Los diputados del Congreso de la Ciudad de México quedaron tan asustados por el sismo de este martes que los integrantes de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) y de la Mesa Directiva no se presentaron para avalar la orden del día de la Diputación Permanente, motivo por el que la presidenta de la mesa, la morenista **Isabela Rosales Herrera**, determinó cancelar la sesión de hoy. Fue tanto el miedo que les generó el temblor que la presidenta de la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales, **Yuriri Ayala Zúñiga**, sorpresivamente suspendió la reunión de ayer, programada para las 12:00 horas. Lo que preocupa es que los legisladores tienen alrededor de mil 60 iniciativas por dictaminar y con temblor o sin él, no se ve para cuando puedan sacarlos.

¿Alianza de PT con Morena será a medias?

A diferencia del PVEM mexiquense, el PT en el Estado de México sí aspira a una alianza con Morena para las próximas elecciones, cuando se renuevan municipios y diputaciones locales; pero el dirigente petista **Norberto Morales** dejó en claro que no será a la fuerza ni como "arrimados". Según él, para el PT es importante mantener la unión que a la fecha les ha dado resultados, pero dejó abierta la puerta a una alianza parcial. El dirigente dijo que, por ahora, la prioridad es acompañar las políticas del presidente, **Andrés Manuel López Obrador**, sólo cuando estén de acuerdo.



Norberto Morales

EL GABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Los ultras van por Morena

En política nada es casualidad, y apenas habían interpuesto una denuncia en contra de **Yeidckol Polevnsky** por malversar casi 400 millones de pesos como dirigente de Morena, y el partido suspendió de sus derechos partidistas a **Alejandro Rojas Díaz Durán**.

Ambas acciones provienen de lo que muchos han llamado la *nomenclatura*, que encabezan **Alfonso Ramírez Cuéllar**, **Bertha Luján** y **Horacio Díaz-Polanco**, incrustados en la dirigencia nacional provisional.

La demanda contra **Polevnsky** —quien supuestamente pertenecía a esa nomenclatura— no sorprendió a nadie, pues es evidente que en su paso como secretaria general en funciones de presidenta vació las arcas del partido.

En la actualidad le han documentado supuestas compras de inmuebles para el partido y de sus respectivas remodelaciones, sin que en realidad exista nada de lo que reportó.

En el caso de **Rojas Díaz Durán**, la Comisión de Honor y Justicia suspendió sus derechos políticos durante seis meses, lo que, causalmente, lo deja fuera de la elección interna por la dirigencia del partido, que, en teoría, se llevará a cabo en octubre próximo.

La jugada de los ultras está entre **Alfonso Ramírez Cuéllar** y **Bertha Luján**.

que permanece vacante desde que **Andrés Manuel López**

O sea, de un plumazo, los ultras del partido borran del panorama a dos aspirantes que habían alzado la mano para competir por la presidencia de Morena,

Obrador renunció por la candidatura presidencial.

Desde hace tiempo habían sostenido una carrera **Polevnsky**, **Rojas Díaz Durán** y la propia **Luján** y, ante diversas irregularidades denunciadas ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, se ordenó una dirigencia provisional.

En ese escenario llegó **Ramírez Cuéllar**, quien tiene la obligación de llamar a elecciones, a más tardar, en octubre, aunque desde el principio quedó claro que quería quedarse en forma definitiva, lo cual quedó comprobado con las acciones en contra de dos de los aspirantes.

Sobre **Yeidckol** no cabe duda de que merece ser sacada de la contienda y llevada ante las autoridades judiciales para que responda del desfalco de que es acusada; de **Rojas Díaz Durán** es porque ha crecido en su cruzada de más de un año por el país.

Si lo dejan participar en una elección a través de tres encuestas, como lo están proponiendo muchos, temen que les dé un buen susto y mejor lo desactivan dejándolo fuera temporalmente, aunque después lo tuvieran que reinstalar con un "usted disculpe".

Eso ya no serviría de nada, porque mientras él esté suspendido no puede ni siquiera votar, y cuando todo pase, serán hechos consumados.

Así que la jugada de los ultras está entre **Ramírez Cuéllar** y **Luján**, quienes podrían nombrar dirigentes estatales afines en todo el país, y de esa forma hacerse de las candidaturas en 2021.

O sea que los ultras del partido, esos que proponen que el Inegi se meta a la casa de los ciudadanos para revisar sus bienes y decidir si deben conservarlos o no, están en vías de tomar el partido.



CENTAVITOS

Por alguna razón no conocida, la reunión de seguridad que todas las mañanas realiza el Presidente con su gabinete no se realizará hoy en Palacio Nacional, sino en el Palacio del Antiguo Ayuntamiento que ocupa **Claudia Sheinbaum**. Es decir, que la jefa de Gobierno será la anfitriona de tan importante reunión, sin que se sepan muy bien las razones.



FRENTES POLÍTICOS

13

1. Madrugete. La vicepresidenta de la Mesa Directiva de San Lázaro, **Dolores Padierna Luna**, de Morena, reclamó a la presidenta **Laura Rojas Hernández**, panista, haber presentado una controversia constitucional en contra de un acuerdo del Ejecutivo sin representar la visión mayoritaria de la Cámara de Diputados. Cuatro días después de que ese recurso se presentó ante la Suprema Corte, la bancada morenista lo sigue cuestionando. "La minoría de derecha es autoritaria y antidemocrática, no respeta la voluntad popular, no respeta la nueva mayoría progresista y democrática representada en la Cámara de Diputados. Pasa por encima de los órganos internos de la institucionalidad a la que obliga la ley", expuso. **Padierna** alegó que **Rojas** debió consultar a la Mesa Directiva y a la Junta de Coordinación Política su intención. ¿Y eso no está sancionado?

2. Palabrería contra balas. En Guanajuato no sólo se enfrenta a los rivales de grupos del crimen organizado, sino también a todos los que infringen la ley, aseguró **Sophía Huett**, comisionada de la Unidad de Análisis y Estrategia para la Seguridad Ciudadana. "En Guanajuato no se privilegia a ningún grupo delictivo afectando al otro, aquí el combate es por igual. Por cada detenido que hay de Santa Rosa hay tres de Jalisco. Guanajuato es la piedrita en el zapato para los grupos criminales", aseveró. Ante las amenazas de **José Antonio Yépez Ortiz**, *El Marro*, líder del Cártel de Santa Rosa de Lima, advirtió que se cumplirá la ley. Ráfaga de palabras contra ráfaga de balas. **Diego Sinhue Rodríguez**, el gobernador, necesitará mucho más que buenos propósitos.

3. Reacción oportuna. Minutos después del sismo de 7.5 que sacudió algunas regiones del país, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** fue grabado durante la lla-

mada con **David León**, coordinador general de Protección Civil. El Presidente se encontraba en el Patio de Honor de Palacio Nacional, donde se ubicó cuando sobrevino el sismo, cuyo epicentro fue registrado en las costas de Oaxaca. "Estoy hablando con **David León**... Hasta ahora no nos han reportado daños", aseveró. En un segundo mensaje pidió a los mexicanos que actúen con precaución por las réplicas y "que nos cuidemos todos, sin desesperación". En la CDMX la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, se trasladó al C5 y desde ahí dirigió las estrategias a seguir. Estuvo fuerte, sí, pero hay autoridades que responden con igual intensidad.

4. Los hermanos macana. En el Congreso de Veracruz se pretende imponer una "ley mordaza" para castigar a los diputados que suban a la tribuna y critiquen u ofendan a las autoridades o a los grupos legislativos contrarios. La reforma presentada por la diputada **Cristina Alarcón**, de Morena, obligaría a quienes "ofendan" a otros a que, si en ese momento, desde la Mesa Directiva, le reconviene sobre algún dicho o señalamiento, se disculpe e, incluso, si el presidente de la Mesa así lo considera, lo silencio durante el resto de la discusión. De ser así, y en caso de que el diputado no atienda la petición, el hecho deberá ser registrado en un acta circunstanciada de hechos y no le concederán el uso de la palabra bajo ninguna circunstancia por el resto del debate. Ideas prehistóricas. Ya se inventó la rueda, ¿eh?

5. Contra los piratas. Autores, compositores y organizaciones en defensa de los derechos digitales acorralaron el Senado, a sólo unos días de aprobar las nuevas reglas que aplicarán a los derechos de autor en el marco del T-MEC. Mientras los autores y compositores pidieron mecanismos más severos contra la *piratería*, los activistas alertaron de censura en el ciberespacio. El grupo plural T-MEC del Senado se reunió primero con autores y compositores, encabezados por **Roberto Cantoral**, quien coincidió con el CCE en que la propuesta de cambios son correctos. Después, los senadores se reunieron con representantes de Artículo 19, Red en Defensa de los Derechos Digitales y Wikimedia México, quienes les aseguraron que aprobar la reforma al Código Penal en esos términos generará una violación a la Constitución. Es el momento: *piratería*, RIP. ¿O no?



Sacapuntas

Buenos reflejos

Gran trabajo de coordinación realizó ayer la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, durante y después del sismo de 7.5 grados Richter que sacudió la mañana capitalina. Desde el C5, la mandataria recibió reportes, escuchó a sus colaboradores y giró instrucciones para atender a la ciudadanía. Al final, reconoció a su gabinete por sus buenos reflejos ante la emergencia.



Claudia
Sheinbaum



Alejandro
Armenta

Azúcar amarga

Nuevo round prepara la bancada de Morena en el Senado contra las refresqueras. El senador **Alejandro Armenta** propone etiquetar las bebidas azucaradas con una leyenda de advertencia prácticamente idéntica a la de los tabacos; es decir, que alerte de la posibilidad de adquirir enfermedades graves al ingerirlas. Dice que tiene el apoyo de su líder, **Ricardo Monreal**.

Buscapíes de Trump

Revivió el presidente de EU, **Donald Trump**, la versión de que el mexicano **Andrés Manuel López Obrador** irá a visitarlo. En Yuma, Arizona, el magnate dijo: "Quiero dar las gracias al Presidente de México. Creo que vendrá a Washington bastante pronto, a la Casa Blanca". Pero el canciller **Marcelo Ebrard** asegura que nada se ha definido sobre esa visita.



Marcelo
Ebrard



Asa Cristina
Laurell

Asa, al IMSS

Nos cuentan que **Asa Cristina Laurell** tiene un pie en el IMSS, que dirige **Zoé Robledo**. Es casi seguro que antes de que termine el mes sea designada al frente del IMSS Bienestar, en relevo de **Gisela Lara**, quien viene de la administración de **Felipe Calderón**. Por cierto, **Asa Cristina** reveló que renunció a la subsecretaría de Salud, por presiones del secretario **Jorge Alcocer**.

Ya es oficial

Tal como se anticipó el lunes en la columna de este diario, *A Fuego Lento*, de **Alfredo González Castro**, **Mara Gómez** oficializó su renuncia a la CEAV. Ayer, llegó al Senado su carta de dimisión. Nos dicen que será mero trámite la ratificación de su salida, con lo que los legisladores deberán iniciar el proceso para la designación de su sucesor.



Mara
Gómez



En el quirófano

Ruth Rodríguez
enequirofano.ruth@gmail.com

Pacientes covid-19 no fueron evacuados

Los pacientes con covid-19 no fueron desalojados de los hospitales durante el sismo de ayer. Les tocó vivirlo en la soledad de sus camas y bajo la vigilancia del personal de guardia. La indicación que tenían todos los hospitales e institutos que atienden a pacientes con coronavirus era que no los podían sacar. Pero la realidad es que faltó un protocolo para poner a salvo a pacientes covid-19 hospitalizados.

Hace unos meses le preguntaron al subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, en las conferencias vespertinas, qué medidas se tomarían en caso de que temblara y él respondió que las personas portadoras de covid-19 no graves y aisladas en sus casas, sí podrían salir, pero deberían usar cubrebocas obligatoriamente para evitar contagiar a otras personas que pudieran también salir de los edificios.

Pero de los pacientes hospitalizados no dijo nada, sólo comentó que los hospitales cuentan con protocolos definidos desde el 2008, impulsados por la Organización Panamericana de la Salud. Y ayer volvió a omitirlos.

Lo único real es que la instrucción generalizada que llegó a los hospitales fue no sacarlos durante el sismo. Y así fue en la mayoría de los hospitales, donde la mayor parte del personal de salud evacuó por seguridad, mientras que los pacientes con coronavirus se quedaron en sus camas.

En los hospitales que no son covid-19 o son híbridos sí se activó el protocolo para sismo y tanto pacientes como personal se resguardaron en las zonas señaladas por Protección Civil. En diversos recorridos realizados al Hospital 1 de Octubre, del ISSSTE; Hospital Juárez de México, de la Secretaría de Salud, y Hospital número 24, del IMSS, perso-

nal entrevistado coincide en que no se puede mover a los pacientes covid-19 porque sería más arriesgado para ellos y para el personal de salud.

Lo mismo sucedió en la Clínica 27 del IMSS y en el Centro Médico Nacional 20 de Noviembre, del ISSSTE. Además hay que recordar que por esta contingencia, los pacientes ingresan sin familiares a los hospitales.

Personal de Protección Civil que revisaba las estructuras de los hospitales ubicados en la zona norte de la CDMX explicó que los enfermos no pueden ser evacuados porque su sistema inmunológico está debilitado y sería más arriesgado sacarlos del hospital. Como sea, urge que los hospitales e institutos tengan protocolos muy claros para saber cómo salvaguardar a los pacientes con covid-19 en caso de sismo.

ABATELENGUAS

La estrategia de **Claudia Sheinbaum** de buscar posibles portadores de covid-19, a través de un barrido casa por casa y localización vía telefónica, hasta el momento está dejando buenos resultados, pues después de haber realizado un millón de visitas a hogares se han detectado seis mil 632 personas catalogadas como posibles portadores del virus, lo que permitió atenderlos a tiempo. Un poco a destiempo la medida, pero bien por la jefa de Gobierno.

BAJO EL MICROSCOPIO

La salida de **Asa Cristina Laurell**, exsubsecretaria de Innovación y Desarrollo de la Secretaría de Salud, sólo es parte de uno de los pleitos que se viven al interior de la dependencia entre los funcionarios que tienen o tenían línea directa con el presidente **López Obrador** porque él, y no el secretario **Jorge Alcocer**, fue quien los colocó. En este pleito quien quedó bien, de momento, fue **Jorge Alcocer**, pues mantiene un perfil tan bajo como el que manejó la propia **Asa Cristina**, por lo que no sería de extrañar que, tras la pandemia, el siguiente en la lista de renuncias sea el propio secretario de Salud. Porque tras la salida de **Asa Cristina** quienes quedaron mejor posicionados fueron su propio pupilo, **López-Gatell**, a quien en el sector público y privado ya le dan trato de secretario, y **Juan Ferrer**, actual director del Insabi (antes Seguro Popular), quien, aunque no es médico, está conformando su propio equipo con apoyo cubano.

Eso, sin perder de vista que dentro de la propia Secretaría de Salud otro personaje que le rinde cuentas directas al Presidente, y no forma parte de los otros dos grupos, es el titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), **José Alonso Novelo**, quien también se ha manejado con un perfil tan bajo como el de **Alcocer**.



De naturaleza política

Enrique Aranda
Twitter: @EnriqueArandaP

Inai: inminente abordaje 16

• Pérez-Farca, bien podría convertirse en "tercera en discordia" en la puja por la dirección del Inai.

6,288: récord de infectados en 24 horas

Obligada a recluirse en alguna de sus múltiples propiedades, tras dar positivo a la prueba de covid-19 —"no por que haya mentido, ni robado o traicionado", se apresuran a aclarar los suyos—, la impresentable **Irma Eréndira Sandoval**, junto con su principal "aplaudidor", el también impresentable **John Ackerman**, habría utilizado tal periodo para, presumiblemente, dar los últimos toques a la estrategia para el "inminente *abordaje* del Inai..." por parte de **Andrés Manuel López Obrador** y los suyos.

En las últimas semanas, efectivamente, a medida que se acerca la tantas veces frustrada superación de la crisis sanitaria causada por la pandemia del coronavirus y el eventual retorno a una (nueva) normalidad, se acrecentaron, también, versiones sobre las diversas maniobras realizadas por un sinnúmero de personeros del oficialismo para "acelerar el paso" hacia la desaparición y/o control de los órganos autónomos, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, primero que muchos otros...

No deberá de pasar mucho tiempo entonces, antes que la "guerra" por el control del Inai

Y esto, porque, ante la falta de dos de sus siete comisionados —**Joel Salas Suárez** y **Patricia**

se recrudezca.



Inai: abordaje a la vista...

Kurczyn— más el inminente relevo de **Francisco Javier Acuña**, de la presidencia, cuyo periodo debió ampliarse a causa de la pandemia, y el relevo apenas en mayo de la subsecretaria de Combate a la Impunidad, **Tania de la Paz Pérez-Farca**, en la Función Pública, las versiones sobre la propuesta de ésta para ocupar una de las vacantes exis-

tentes —otro sería el comunicador **Ernesto Villanueva** o **Agustín Millán López**, director ahora de Transparencia en el Tribunal Electoral federal— y el papel que estos podrían jugar en la selección del nuevo titular del instituto, se tornó en tema inexcusable para analistas y expertos sobre las tareas de transparencia y protección de datos.

Tal es la efervescencia, entonces, que la hipótesis sobre el diseño de la estrategia de *abordaje*, por parte de la cuestionada titular de la Función Pública, cobra visos de realidad, lo mismo que la versión de que la exleal colaboradora de esta, **Pérez-Farca**, bien podría convertirse en "tercera en discordia" en la puja por la dirección del Inai, que enfrenta en la actualidad a la comisionada **Blanca Lilia Ibarra** con su par **Oscar Guerra Ford**.

No deberá de pasar mucho tiempo, entonces, antes que la "guerra" por el control de este órgano autónomo se recrudezca.



ASTERISCOS

• Si bien la noticia de que la cuestionadísima **Layda Sansores** habría declinado ya a su pretensión de gobernar Campeche, sería algo así como una *bocanada de aire puro* para los ciudadanos de esa entidad, la misma no resultará del todo buena para la *regente* **Claudia Sheinbaum**, quien, dicen, ya veía a su incondicional **Andrés Lajous** al frente de la alcaldía de Álvaro Obregón.

• En la capital de San Luis Potosí, en tanto, y aun cuando el alcalde **Xavier Nava** podría aspirar a reelegirse, no son escasas las voces que han comenzado a promocionarle como un eventual candidato con amplias posibilidades de triunfo de una alianza de partidos opositores.

Veámonos el viernes, con otro asunto *De naturaleza política*.



EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

La impaciencia del paciente

Testimonio de un sobreviviente y claves de las recetas anticovid-19 en México y Cuba. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com



La impaciencia del paciente

Pensionado por el Issste y operado a corazón abierto hace 48 años, Rubén Martínez Rodríguez tiene ya 78, es viudo, hipertenso y vive en la capitalina colonia Industrial. "A diario compro MILENIO, ojalá que su público conozca mi relato", solicita.

La tarde del miércoles de la semana pasada fue al mercado Ramón Corona por su acostumbrado jugo de zanahoria, lechuga y espinacas. Luego de beberlo comenzó a sentir "el cuerpo raro". Volvió al departamento que renta y se tomó la temperatura: 38.5. "Con una sensación horrible, me controlé. Cuando me fui a dormir tenía 37.5".

Al día siguiente recordó que la jefa de Gobierno había anunciado la aplicación de 2 mil 500 pruebas de covid-19, así que su hijo mayor lo llevó al Rubén Leñero, en Azcapotzalco.

¿Por qué no recurrió al Issste? Porque mes y medio antes, con la presión elevada (180/104), fue el 1 de Octubre (Magdalena de las Salinas), donde no lo aceptaron debido a que el hospital "estaba saturado de covid-19".

Más atrás, en 2018, cuando pidió al instituto su expediente, porque tal vez requiera un marcapaso, se le dijo que primero le harían un electrocardio-

Rubén Martínez, de 78 años, relata el calvario que pasó, luego de presentar síntomas de covid-19

grama. "De mi clínica me mandaron a Indianilla y de ahí al 1 de octubre", pero las peregrinaciones y desatenciones continuaron: para examinarlo de-

bía presentarse el 8 de julio de 2019, pero el equipo estaba descompuesto. Nueva cita para icasi un año después!: el 1 de junio reciente, pero le llamaron antes para comunicarle que será examinado hasta diciembre próximo.

El caso es que el jueves pasado, en el Rubén Leñero, ingresó en Urgencias a las 16:42 horas, según el registro.

Un médico cubano lo revisó: 36.5 de temperatura, oxigenación 92. Lo canalizó con otro cubano, Yosmel Álvarez González, para examen de sangre y tomografía, y un tercero, también procedente de Cuba, comentó con el primero que solo se le practicaría la tomografía de los pulmones por "falta de personal".

Cuando salieron los resultados lo llamó Yosmel para decirle que sus pulmones "estaban limpios", pero que el derecho presentaba "un pequeño, insignificante daño" por probable covid-19. Para eliminar esta posibilidad se requería una prueba... que no se le haría, porque dizque no había presupuesto.

"Quedé como *caso sospechoso*. Afortunadamente mis hijos me pagaron la prueba que dice que tengo síntomas *leves* de covid-19 y que con aislamiento de 14 días quedaré fuera de peligro".

Denuncia:

"Los gobiernos federal y de Ciudad de México están engañando a la sociedad. Mis hijos me pagaron la prueba, pero a la gente con síntomas la regresan a sus casas y le dicen que si se pone grave acuda de inmediato al hospital. Muchos enfermos, mientras se agravan, contagian a sus familiares. Uno de los doctores cubanos me explicó que en su país no se propagó la pandemia, porque su gobierno hizo obligatorio el uso de cubrebocas, y quien no acate va a la cárcel. Y los enfermos que se escapan de los hospitales también...".



Columna invitada

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS*

62 segundos: sismo y resiliencia

El sismo sacudió a nueve millones de almas, las devolvió a la calle y demostró la acumulación de nuestros aprendizajes, una afinada participación ciudadana y coordinación de Gobierno. Del confinamiento, al sacudimiento telúrico y de regreso al Covid 19, el ciclo nos demuestra que toda la historia preventiva se escribe cada día, siempre y cuando las instituciones funcionen, los protocolos de oficinas públicas y privadas operen eficientemente y se ejerza un liderazgo en cada sitio de decisión política en concordancia con la expectativa y la urgencia.

La Capital es emboscada por la naturaleza sísmica de la costa del Pacífico cuando está a punto de salir del semáforo rojo y un día después del trueno más prolongado de que se tenga memoria. "Lo que nos faltaba", exclaman muchos; yo prefiero observar lo que nos sobra: resiliencia. Estamos en tránsito hacia una época sin ruleta rusa, hacia una nueva normalidad que solamente la ciudadanía en colaboración con la autoridad puede llenar de contenidos creativos, innovadores y no uniformes.

Los aprendizajes de resiliencia e innovación nacen y prosperan solamente si son compartidos, están convenidos con base en una lectura práctica y emergente del bien común e incluyen capacidad de colaboración, cooperación y guía apropiada. La habilidad de los asentamientos urbanos de superar y recuperarse rápidamente de los riesgos y amenazas abona a favor de un Estado Nacional estable y maduro y esa es una excelente señal para el presente y el futuro.

Protección Civil y el C5 modificaron claramente el registro de hace tres años cuando 10 de cada 100 altavoces no servían. Mejoró la marca. Ahora no funcionaron sólo tres de cada 100 y, salvo algunas áreas de la Ciudad que no escucharon el aviso ante la emergencia transmitida por los 12 mil 170 altavoces, el resto agradecemos la anticipación de 62 segundos con que suena la alerta sísmica. Aunque vamos del confinamiento al susto e incluso a la crisis emocional por el fresco recuerdo de 2017, tenemos la disposición permanente de aprender de cada oportunidad emergente y ante cada estrés estamos más ciertos de lo que haremos en la incertidumbre, así como del compromiso de contribuir ciudadanamente para precisar políticas públicas de prevención.

Mientras transcurre puntual y serena la coordinación de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, iniciada inmediatamente y antes de que le llamara el Presidente Andrés Manuel López Obrador para preguntar cómo estaba la Capital, ya hay una red infinita de chats que preguntan por el bienestar del otro. Se comparten los videos donde los trabajadores de la cuestionada Torre Mitikah se agrupan en el piso infinito donde se pueden sacudir los pantalones de cualquiera; se derrama la alberca de una azotea; se balancean los edificios de las colonias que más padecen el movimiento telúrico y llegan los memes. Ese buen humor que es señal de que afortunadamente este susto no pasó a mayores.

*PRESIDENTE DEL CONSEJO CIUDADANO
PARA LA SEGURIDAD Y JUSTICIA



Yo lector

CICLOVÍAS

Un plan aparentemente temporal por parte de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México para evitar las aglomeraciones de mexicanos en el transporte público ha sido la creación de ciclovías en algunas de las principales arterias de la capital.

Una idea que llega tarde y es bastante decepcionante, sobre todo porque no ha dejado de anunciarse como una medida que sólo estará vigente durante lo que dure la pandemia.

Muchos tenemos la esperanza de que la sana distancia haya sido el pretexto para introducir, poco a poco, el que podría ser uno de los proyectos más ambiciosos de Claudia Sheinbaum, quien no ha dejado de trabajar —ya resulta bastante evidente— en la rehabilitación de muchos de los espacios públicos de la Ciudad de México.

Y se agradece, pues aunque ahora que lo vemos sobre la marcha parece que no era tan difícil dejar de privilegiar a los usuarios motorizados, de todas formas fue algo que ninguno de sus antecesores se había atrevido a hacer.

La ciclovía es uno, pero el trabajo en las calles no se ha detenido para que cada vez sean más los espacios iluminados —importantísimos en un país con los altos índices de inseguridad que tiene el nuestro— y la ampliación de las banquetas, las cuales la mayoría del tiempo son imposibles de transitar ya sea por la gente, los vendedores ambulantes o los mismos ciclistas, quienes, en ausencia de un espacio propio, optan por invadir aquel en el que menos vulnerados se sientan.

Lo que me lleva a otro punto importante: el trabajo ya se está haciendo, ahora hace falta que todas las personas que nos movemos por esta ciudad (conductores, peatones, ciclistas) aprendamos a usar y respetar los espacios. Debemos ser responsables y cuidarlos para que la Ciudad de México pueda crecer.